

EL CASTELLANO

DIARIO DE INFORMACIÓN GENERAL, PROPIEDAD Y ORGANO DE LA REAL FEDERACION BURGALESA DE SINDICATOS AGRICOLAS CATOLICOS

Burgos.-Año XXVI.-Numero 7.683

Lunes 10 de agosto de 1925

Calle de Benito Gutierrez, 1.-Telefono 157

Notas sociales

Homenaje al Cardenal Guisasaola.
«La Acción Católica de la Mujer» de Oviedo prepara un solemne homenaje al Cardenal Guisasaola de gran memoria, fundador de la «Acción Católica de la Mujer» e hijo predilecto de la capital asturiana.

Según nuestras noticias el homenaje consistirá en el descubrimiento de una lápida conmemorativa en la calle del Rosa, donde nació el ilustre purpurado.

Se celebrará un solemne funeral en que oficiará el Prelado de la diócesis, auxiliar que fue del inolvidable Cardenal.

También se celebrará un acto en la Casa Social de la Acción Católica de la Mujer y una velada necrológica, en la que hablarán notables oradores.

Coincidirá este homenaje con la inauguración solemne de nueva y magnífica casa adquirida por el Centro de Acción Católica de la Mujer y en la cual tendrán su domicilio social todas las obras sociales católicas de la diócesis.

Con tal motivo se proyecta celebrar una gran semana social de divulgación de las obras sociales católicas que se desarrollan en la provincia.

Todos los actos serán presididos por el Emmo. Sr. Cardenal Primado.

La Federación C. A. de León.

Hemos recibido la memoria de la Federación Católica Agraria de León, correspondiente al ejercicio 1924-25, que señala un progreso gradual comparada con las de anteriores ejercicios.

Constituyen actualmente la Federación leonesa 92 Sindicatos que se distinguen por su buen espíritu social reflejado en la unión cooperativa con que trabajan y se defienden de sus enemigos.

Ha realizado compras en común, siendo la más importante la que corresponde a fertilizantes que suma un millón ochocientos ochenta y nueve mil ciento cincuenta kilos de superfosfato, nitrato, escorias, sulfato de amoníaco, potasa y kainita.

La Caja de Ahorros figura con un saldo a favor de los imponentes de pesetas trescientas veintimil quinientas ochenta y tres con treinta y seis céntimos, de las cuales 182.375,68 están invertidas en préstamos a los Sindicatos federados.

El capital social de la Federación es de 27.739,82 pesetas, figurando en la última partida de pérdidas y ganancias, un beneficio líquido de 10.617,58 pesetas.

La disciplina en las obras sociales.

Hemos recibido un folletito titulado «La disciplina en las obras sociales», del que es autor don José María Azara, actual vicepresidente de la Confederación Nacional Católico-Agraria.

Contiene el texto íntegro del discurso pronunciado en la Asamblea de la Federación Católico-Agraria de Toledo, y es un estudio acabado de la necesidad que todas las obras sociales tienen de observar una rigurosa disciplina y de los funestos resultados que acarrea la falta de esta medida indispensable de conservación.

El estilo sencillo y ameno y su doctrina fundamentada en los principios de la filosofía católica, hacen que esta obra se haga acreedora a figurar en toda biblioteca social católica.

Los pedidos pueden hacerse al autor en la Confederación Nacional Católico Agraria, Amor de Dios, 4, Madrid.

Organizaciones Agrícolas Centrales de Alemania.

El P. Sisinio Nevares, S. J., ha recopilado en un opúsculo sus célebres cartas escritas desde Alemania en su último viaje a los países centrales donde ha estudiado a fondo las organizaciones sociales obreras y agrícolas.

El opúsculo es de una actualidad palpante y la forma de expresión tan sugestiva como sabe el P. Nevares presentarla, quita a la lectura toda la aridez que siempre tienen estas cuestiones sociales.

Es una obra muy interesante para los directores de organizaciones sociales y para quienes sienten afición por esta clase de estudios.

Un artículo comentado

El problema de Marruecos expuesto con claridad

El «Telegrama del Rif» publica en su número del 8, un artículo que está siendo objeto de los más vivos comentarios.

En él contesta a otro que publicó «El Liberal» de Madrid el día 4 del actual.

A continuación publicamos los principales párrafos del artículo de «El Telegrama del Rif».

«Algo dice «El Liberal» con lo que estamos absolutamente conformes, y es que el problema de Marruecos ha pasado a ser de interés mundial, como posible germen o semilla de problemas más extensos y trascendentales. Por eso nos otros sin recabar exclusivas ni primicias—síquiera venimos llamando la atención sobre este asunto de las potencias occidentales en general y de España y Francia, en particular, de ellas mandatarios—creemos que el Directorio lo ha encañado perfectamente.

Primero. Ocupación de bases indispensables, que son a su vez entradas y salidas del territorio del Protectorado asignado a España.

Segundo. Extensión de esas bases en la medida indispensable para asegurar las comunicaciones entre ellas, y gran línea de penetración para Tánger-Fez en su recorrido por la zona española.

Tercero. Colaboración eficaz con Francia para el completo vencimiento en su propio territorio del caudillo que representa y encarna la rebeldía contra las dos naciones, y por ende, contra el Sultán de Marruecos, si, como es de tener, Abd-el-Krim no acepta una paz razonable o no garantiza debidamente lo que acepta como recurso dilatorio.

Hay que ponerse en marcha, y esta condición no dejará de exigir un esfuerzo y un sacrificio proporcionado a los medios de que Abd-el-Krim dispone y al auge de su prestigio actualmente.

Pero es indispensable el realizar ese esfuerzo, porque cada día que se pierda se tropezará con mayores dificultades.

Cuarto. Una vez derrotado Abd-el-Krim, dispersas sus fuerzas y refugiado en el monte el caudillo ocupada su sede de Axdir, su prestigio desaparecerá.

Las cables, hartas ya de su tiranía, tan volubles como bravas, se aprestarán una vez más a la sumisión al vencedor y entonces es cuando no hay que flaquear ni ceder, sino exigir el desarme hasta del último hombre, si no se quiere ver reproducido el problema a los pocos años.

Y como parece bien decir al país la verdad entera, conviene prevenirle de que el cumplimiento de estas dos últimas cláusulas cuesta algunos cientos de millones y origina un buen número de bajas europeas. Pero luego vendrá el ahorro de sangre y dinero.

Bueno es que se sepa también que el desestimiento, el abandono de todo lo que no sean las plazas de soberanía, cosa que fue admisible antes de surgir Abd-el-Krim, y del carácter mundial del problema (volvemos a ratificar en esto nuestra conformidad con «El Liberal») puede acarrear dos consecuencias:

Que Francia, más atenta y más interesada en el problema, nos sustituya en la zona de Protectorado.

Que Francia también desista y abandone, y nazca un estado independiente o un Marruecos por Abd-el-Krim, enemigo de la civilización occidental, centro de boheviquismo, nido de aventureros, foco de conspiraciones enfrente y cerca de España, y con bahías de buen refugio a pocas millas de nuestras costas.

Nosotros si que creemos haber hablado claro, y a su claridad sacrificamos toda literatura, planteando al resto de la Prensa y de la opinión un tema para manifestarse.

Refiriéndose Gómez Jordana el sábado a este artículo, dijo a los periodistas que los juicios en él contenidos no pasaban de ser apreciaciones particulares del articulista.

El «caso» de Villalba de Duero

y la Confederación Nacional de Maestros

Nadie habrá olvidado la agresión de que fué objeto el cooso y culto maestro de Villalba de Duero. La Confederación trató de ella públicamente en su asamblea del mes de febrero último habiéndose eco, con la indignación consiguiente, toda la Prensa de Madrid.

Hace poco, la Asociación del Magisterio primario burgalés, en su reunión de directiva, ha acordado abrir una suscripción en todos los partidos para alegar recursos para la defensa de dicho compañero. Como eso es lo mismo que tenía acordado nuestra entidad, para evitar duplicidad innecesaria y también para formar el frente único en un asunto que afecta al decoro de todos, con gusto y entusiasmo nos sumamos a la mencionada suscripción, esperando que nuestros numerosos asociados en la provincia de Burgos, nuestro activo delegado provincial don Juan Galo de la Peña y los delegados de partido contribuirán con el celo que siempre saben poner en todo, a que sea un éxito y a que nadie quede sin dar su donativo para esa obra de justicia y de alto espíritu de compañerismo.

La Comisión ejecutiva, G. Martínez Page, Angel A. Castiorte, J. Ladislao Santos.

- VILLADIEGO -

Las fiestas de la Virgen y San Roque

Durante los días 14, 15 y 16 de agosto de 1925, se celebrarán grandes fiestas en esta villa, en honor de sus excelsos patronos Nuestra Señora y San Roque, con arreglo al siguiente programa.

Día 14.—A las seis de la tarde, se anunciarán las fiestas con el disparo de bombas y cohetes; la banda municipal de Lerma, contrabanda al efecto, recorren las calles de la población, tocando alegres pasodobles.

De diez a doce de la noche, esta misma banda amenizará el baile público que tendrá lugar en la plaza de la iglesia de Santa María, según tradicional costumbre.

Día 15.—A las siete de la mañana, la mencionada banda de música interpretará bonitas danzas por distintas calles de la localidad. A las diez y media se celebrará con asistencia de las autoridades, en la cual presenciará el R. P. Alfredo del convento de Carmelitas descalzas de Burgos, celebrándose a continuación la procesión que pasará por las calles cenúricas, de la villa.

A las once y media y en la plaza de toros, hecha al efecto, se soltará una vaquilla de prueba para solaz de los jóvenes aficionados.

A las cuatro de la tarde, primera corrida de toros, la cual estará a cargo del afamado y ya conocido novillero Guillermo Quintero (Tabernero) con su correspondiente cuadrilla.

A las nueve de la noche, salve cantada con asistencia de todas las autoridades.

A las diez, el disparo de bombas y cohetes anunciará el baile público, dando principio la primera sesión de fuegos artificiales.

Día 16.—Por la mañana se celebrarán las mismas fiestas religiosas que el día anterior.

A las once y media, se soltará, como el día anterior, otra vaquilla, donde los aficionados podrán lucir sus facultades nuevamente.

A las cuatro de la tarde, segunda corrida de toros por la misma cuadrilla.

A las diez de la noche, el disparo de cohetes anunciará la segunda sesión de fuegos artificiales en el paseo del Condestable.

En este mismo paseo, y para dar fin a los festejos, se celebrará por segunda vez una animada verbena, ya que el año pasado resultó uno de los festejos de mayor atractivo; esta se prolongará hasta las primeras horas del día siguiente.

Nuestros balnearios

VALDELATEJA

Este modesto y confortable balneario de Valdelateja situado en el paraje de Sotano, cerca de la comunicación del río con el Duero, por su situación placentera en el fondo del valle ofrece a los enfermos de artritis y del estomago una saludable cura y agradable estancia con sus abundantes aguas y variadas perspectivas, donde los salos de azufre, los baños y las ingeniosas rocas amueblan el paisaje prestándole una movilidad poco vista.

Las líneas de automóviles le ponen en comunicación diaria con la capital de la provincia y tienen comunicaciones con Santander y la línea de la Ribota a Bilbao; todo lo cual y su corta distancia de Burgos hacen que se vea cada año más concurrido por gentes de nuestra provincia y de las limítrofes, en su mayoría modestas que utilizan las condiciones de baratura y confort que en él se encuentran reunidas.

Pero esta última temporada se ha visto favorecido por la estancia de distinguidos banistas como el ilustrísimo señor Obispo de Guadix, nuestro ilustre y querido paisano acompañado de su sobrino y familiar don Juan R. Corrales, quienes con su afabilidad y llano trato han hecho especialmente grata la estancia a los demás agüistas.

Desde aquí se trasladaron a Huidobro con objeto de pasar una temporada en el pueblo de su naturalidad al lado de sus familiares, los señores Corrales.

Coincidiendo con dichos señores hemos tenido el gusto de tener y tratar al ameno compañero y eminente pintor burgalés don Marcellano Santa María acompañado de su distinguida esposa y hermana doña Concepción, y que en su estancia en la copia de dos soberbios paisajes; uno: el que forma el aislado penon, donde un día se levantara el castillo roquero que defendía el conde asuriano restando Negro en los primeros siglos de la reconquista y anora conserva la ermita visigótica de Santa Gemolva y Helena, a cuyos pies discurre saltarín el caudaloso Hudrón con sus lindas aguas criadero de truenos, y en las que se reflejan los altos nogales y salicagos de sus riberas prestando un encanto de placidez, que contrasta agradablemente con el vigor de colorido de las rocas, que como pocos a sus cuadros el maestro burgalés. El otro constituye una vista del balneario en primer término con sus blancos muros y alegres tonos de los frutales que alejan el fondo constituido por pelada roca dorada por el sol poniente, que escalonadamente se yergue al otro lado del río con manchas de bosque y plantas aromáticas, sin que falten las águilas reales que planean en el firmamento azul.

Ambos han sido hechos por encargo del opulento y dadaso cubano don Ricardo de la Torre, profesor de arte, diputado en la cámara y jefe de relaciones extranjeras, ya conocido de esos lectores por su entusiasmo en favor de la cultura que pasa anualmente una temporada en este balneario, donde encuentra la tranquilidad que necesita su espíritu para reponerse de las peripecias que le causan sus luchas en la prensa y la política.

Simultáneamente hemos tenido aquí a don Luis Galarido, dueño de la fábrica de lápices de Burgos ocupado en una copia de plácidos paisajes, en los que muestra su competencia en el difícil arte de Apelles, y a su sobrino Yolo García, apísta auténtico, para quien era un juego de niños escalar las alturas que dominan la vista del balneario.

Para pasar unos días con el señor Santa María llegó también el opulento industrial de Burgos don Francisco Dorronsoro, y el domingo último el señor Maura (don Antonio) que venía en Corconte, invitado por el señor Huidobro (don Luciano) vino para admirar en compañía del señor Santa María y de don Enrique Placencia, de Santander, los muchos monumentos y paisajes del partido, como Tubilla del Agua, Covanera, Sedano, etc. Ambos artistas admiraron la sin igual fuente de Covanera que hizo exclamar al señor Maura en frases de admiración y a la vez de gran justicia como esta: Poema de belleza no soñada pintado por Apelles y traducido por Homero, pero imposible de pasar al lienzo por los cambiantes mil que produce el sol en sus aguas. También se fijaron en el gran monolito que se alza muy cerca de ella.

Sabemos que el ilustre hombre político después de haber pintado varios días en Cervatos ha repetido sus excursiones en este país, y entre otros puntos ha estado en Bricia.

De Corconte han venido varias personas para admirar la fuente de Covanera y serían muchas más las que lo hicieran si hubiese un camino que comunicase la carretera con aquel paraje lleno de encanto y muy próximo a aquella, pero con una estrecha senda por única vía de comunicación.

También se encuentra aquí don Santiago Rodríguez con sus hijos don Antonio Sivel y respetable señora, don Francisco Vega Heredia, de Bilbao y familia, don Gregorio y don Miguel Combarro, don Miguel Sáiz, economo de Las Quintanillas, doña Eloisa Revuella de Garmendia, de Sedano y otros cuyos nombres no recordamos.

Al frente del establecimiento está el joven médico paisano nuestro don Emilio Jarol, que se afana por asistir a los dolientes y atender a su curación.

UN BANISTA.

Valdelateja 9 de agosto de 1925.

Fotografía eléctrica

Doce retratos, 70 céntimos. Doce idem, propios para carnes de Somañen y kilométricos, 1'40.

Lain-Calvo, 16, planta baja.

Desde las cinco de la tarde en adelante

Sastrería de militar y paisano

PABLO HURTADO

Premiado en Barcelona en 1907

Especialidad en uniformes militares y civiles. Las más altas novedades en géneros para prendas de etiqueta, gabanes, trajes y gabardinas.—Impermeables «Chis tan» de paño sin goma.

Precios sin competencia

Martinez del Campo 1, entresuelo.

TALLER
de escultura, talla y decoración.
Eulogio Valladolid
Progreso, núm. 8.—BURGOS

LUIS MARTINEZ OLMOS
Del Hospital de San Juan
Consulta de medicina general y especialmente de pulmones y corazón.
De doce a dos. Victoria 20, 1.

Doctor C. URRACA
OCULISTA
Consulta: de doce a dos — Gratis a los pobres
LAIN-CALVO, 18, PRIMERO

Doctor LOPEZ GOMEZ
Ex Profesor del Instituto Rubio de Madrid
Especialista en garganta, nariz y oídos
Consulta de diez a doce y de cuatro a seis

AUTOMÓVILES DE OCASIÓN
de varias marcas en marcha y a toda prueba desde 900 pesetas.
Informes: GARAGE MODERNO

LA HUMANIDAD.—Agencia funeraria, San Juan, 61, teléfono 272.

LA SEÑORA
Doña Fortunata Domínguez Carranza
ha fallecido en el día de ayer
después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad
Q. E. P. D.

Su tía doña Antonina González, viuda de Domínguez; sobrinos don Mariano Manuel Domínguez Martín y don Emilio, doña Purificación y doña Adela Ruiz Domínguez; sobrinos políticos, primos, demás familia y testamentarios

Suplican a sus amistades se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones y asistir al funeral que, por el eterno descanso de su alma, se ha de celebrar en la iglesia parroquial de San Lesmes Abad, mañana martes, a las once de la mañana, actos de caridad por los cuales, les vivirán reconocidos.

Burgos 10 de agosto de 1925.
Vivía: Plaza de Alonso Martínez, 9.
No se reparten esquelas.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

DOCTOR MARDONES
MEDICO ESPECIALISTA PLAZA DE PRIM
DENTISTA EN ENFERMEDADES DE BOCA Y DIENTES 23, primero
Teléfono 566 RAYOS X

UNDÉCIMO ANIVERSARIO
DEL ILMO. SEÑOR
Don Heliodoro María Jalón Larragoiti
que falleció en esta ciudad el 11 de agosto de 1914
(Q. E. P. D.)

Sus hijas, hijos políticos y nietos
Ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios
Nuestro Señor.

Las misas que se celebren mañana día 11 desde las siete a las doce, en el altar mayor de la parroquia de Santiago Apóstol (inclusa en la S. I. B. M.), serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Burgos 10 de agosto de 1925.

